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Protokoll der 10. ordentlichen Mitgliederversammlung der  
Spitex Appenzellerland  

 

 
 
Datum/Zeit: Mittwoch, 29. März, 2023, 19 Uhr 

Ort :                         Restaurant Hirschen, Schwellbrunn 

 

Anwesend: Monika Baumberger, Präsidentin Spitex Appenzellerland 

 Mirco Schweitzer, Vizepräsident Spitex Appenzellerland 

 Paul König, Vorstandsmitglied, Gemeindepräsident Speicher  

 Cornelia Schmidli, Vorstandsmitglied, Aktuarin Spitex Appenzellerland 

 Susanne Schäfer, Geschäftsführerin Spitex Appenzellerland 

 Nicole Yagi, Finanzverantwortliche Spitex Appenzellerland 

Entschuldigt:  Marceline Pfister, Vorstandsmitglied, Finanzen Spitex Appenzellerland 

 

 

1. Begrüssung 

Die Präsidentin begrüsst die Mitglieder und Ehrenmitglieder der Spitex Appenzellerland, Ge-
meindevertretungen der Partnergemeinden, kantonale Vertretungen sowie weitere Gäste zur 
10. Mitgliederversammlung der Spitex Appenzellerland.  
Es freut sie sehr, dass nach der Pandemie wieder eine physische Versammlung stattfinden 

kann. 

Erneut werden auch diesmal den anwesenden Mitgliedern beim Eintreten Stimmkarten ver-

teilt.  

Die Präsidentin erteilt dem Gemeindepräsidenten von Schwellbrunn, Ueli Frischknecht, das 

Wort. Er stellt die Gemeinde vor, die dieses Jahr 375 Jahre Jubiläum als eigenständiges Dorf 

feiert. Im Jahr 1648 bewilligte die Kirchhöri die Entlassung Schwellbrunns aus dem Herisauer 

Kirchhöriverband. Der Kirchenbau hatte trotz Widerstand der Gemeinde Herisau die Bildung 

einer Gemeinde zur Folge. 

Die Gemeinde ist landwirtschaftlich geprägt, wurde 2017 zum schönsten Dorf der Schweiz 

erkoren, hat ein ausgeprägtes Vereinsleben vorzuweisen (25 Vereine), neun Gasthäuser, die 

zum Essen und Trinken einladen, und eine Schneeschuhroute sowie eine Loipe und einen 

Rätselweg, um sich sportlich zu betätigen. Ausserdem besitzt Schwellbrunn ein Betreuungs-

zentrum und hat infolge der hohen Kinderzahlen (2026 sind 265 Kinder zu beschulen) Schul-

raumengpässe. Dieses Jahr steht die Einweihung des Mehrzweckgebäudes nach einer To-

talrevision an. Der Wunsch, dieses den Bedürfnissen der Bevölkerung entsprechend umzu-

bauen und zu renovieren, war seit langem vorhanden. 

Ueli Frischknecht schliesst seine kurzen Ausführungen mit den besten Wünschen für die Spi-

tex Appenzellerland. 

 

Entschuldigungen: 

Entschuldigt haben sich unter anderem folgende Personen: 
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Sandra Nater, Ehrenmitglied und Vorgängerin der aktuellen Präsidentin der Spitex Appenzel-

lerland; Fredi Züst, Wohnbaugenossenschaft Hemetli; Katrin Alder, neu gewählte Regie-

rungsrätin und ehemalige Präsidentin der Spitex Appenzellerland; Heinz Stamm, Dr. Fred 

Styger Stiftung; Dominik Weber, Geschäftsleiter Spitex Verband SG/AR/AI; Annette Joos, 

Kantonsrätin; Andreas Gantenbein, Gemeindepräsident Waldstatt; Paul Signer, Regierungs-

rat Herisau und Gattin Imelda Signer; Armin Büchler, Ehrenmitglied. 

 

Einleitend spricht die Präsidentin über den Begriff «Wertschätzung». Sie findet diese ein 

zentrales Element und den Schlüssel für eine erfolgreiche Führung.  

Folgende Faktoren erhöhen die Wertschätzung: 

 

- Das Schaffen von Möglichkeiten für Aus- und Weiterbildung innerhalb und ausserhalb 

des Betriebs; 

- zufriedenes Personal; 

- das Feiern von Erfolgen im Unternehmen; 

- das Wirken als Team; 

- Arbeiten so zu delegieren, dass das grosse Vertrauen in die Fähigkeiten der Mitarbeiten-

den spürbar wird.; 

- Arbeiten so zu delegieren, dass sie den Ressourcen der Mitarbeitenden entsprechen; 

- Das Loben und der Dank für erhaltene Dienste. 

 

Es sind die kleinen Dinge - nicht nur der Lohn –, die die Wertschätzung positiv beeinflussen. 

 

Die Präsidentin bedankt sich bei allen, die sich für die Spitex einsetzen. Vor allem dankt sie 

den Partnergemeinden für die konstruktive und unkomplizierte Zusammenarbeit, den Mitar-

beitenden der Spitex und den Kundinnen und Kunden. 

 

Formell stellt die Präsidentin fest, dass gemäss Art. 7 der Statuten fristgerecht zur 10. Mit-

gliederversammlung eingeladen wurde. Von den rund 2300 Mitgliedern sind 38 anwesend; 

das absolute Mehr beträgt 20.  

 
2. Wahl der Stimmenzähler/ der Stimmenzählerinnen 

Auf Vorschlag der Präsidentin wird offen abgestimmt und auf die Wahl von Stimmenzählern 
und Stimmenzählerinnen verzichtet.  
Dieser Vorschlag wird einstimmig angenommen. 

 

3. Protokoll der 9. Mitgliederversammlung vom 5. Mai 2022 

Das Protokoll wird ohne Wortmeldung einstimmig genehmigt und der Verfasserin Cornelia 
Schmidli mit Applaus verdankt.  
Das Protokoll ist auf den Stühlen aufgelegt und auch auf der Homepage aufgeschaltet.  
Ein Mitglied möchte, dass in der Einladung zur Mitgliederversammlung 2024 auf das Protokoll 
auf der Homepage verwiesen wird. 
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4. Genehmigung des Jahresberichts 

Die Jahresberichte der Präsidentin Monika Baumberger, der Geschäftsleiterin Susanne Schä-
fer, der Leiterin Hilfe und Pflege Cornelia Kühnis, der Pflegeexpertin Tina Kobler, der Ausbil-
dungsverantwortlichen Kathrin Zuberbühler Meier und der Leiterin Finanzen Nicole Yagi geben 
Einblick in das vergangene Geschäftsjahr. Sie werden ohne Wortmeldungen einstimmig ge-
nehmigt.  
 
Die Geschäftsleiterin Susanne Schäfer übernimmt das Wort und ergänzt den gedruckten Be-
richt um einige Schwerpunktthemen zum Geschäftsjahr 2022:  
 
Ad Mitarbeitende: Die Spitex hat eine stabile personelle Situation, aber der Fachkräftemangel 
ist spürbar. Die Stellen können vor allem mit Mund-zu-Mund-Propaganda besetzt werden. Da-
mit die Fachkräfte bleiben, braucht es Wertschätzung, eine gute Zusammenarbeit, attraktive 
Arbeitsbedingungen, familienfreundliche Arbeitsmodelle und die Möglichkeit, mit tiefen Arbeits-
pensen eingesetzt zu werden. Die Zufriedenheit erhöht die Qualität.  
Dem Fachkräftemangel entgegen wirkt auch die Ausbildung. Die Spitex Appenzellerland hat 
aktuell 4 Lernende HF (Höhere Fachschule), 10 Auszubildende FaGe (Fachangestellte Ge-
sundheit) und 1 KV-Lehrtochter angestellt.  
 
Ad Leistungsnachfrage: Im vergangenen Jahr war die Leistungsnachfrage stabil. Sie ist jedoch 
hohen Schwankungen unterworfen, was eine grosse Flexibilität erfordert. Die Filialen helfen 
sich bei Engpässen untereinander aus. Das Aushelfen kann auch extern erfolgen. 
 
Ad Anmeldungen Spitex: Die meisten erfolgen online über OPAN. 37 % der Anmeldungen 
erfolgen ausserhalb der Bürozeiten. Durchschnittlich erfolgt täglich eine Anmeldung, wobei 
auch hier grosse Schwankungen vorliegen. 
 
Ad Fachteams: Folgende Fachteams sind vertreten: Fachteam Psychiatrie mit 6 Mitarbeiten-
den und insgesamt 250 Stellenprozenten, Palliativteam mit 7 Mitarbeitenden, die 2022 37 
Schwerkranke begleitet haben, Fachteam „Wunden“ mit 3 Wundexpertinnnen und das Fach-
team „Abklärung“, das die Ersteinschätzungen vornimmt. Je genauer diese Einschätzungen 
sind, desto weniger Zeitverlust mit Rückweise-Bearbeitungen der Krankenkassen gibt es. 
 
Ad Werte: Im letzten Jahr wurde das Leitbild erneuert. Wichtige Begriffe: engagiert, neugierig, 
wertschätzend, kompetent und zuverlässig. Diese Eigenschaften werden auf der Homepage 
noch näher erläutert. 
 
Aktuelle Herausforderungen: Projekte „Auch nachts für Sie da“ und „Entlastung pflegender 
Angehöriger“ (beide Start 2023), Umzug Sommer 2023 in die Räumlichkeiten der Covai AG. 
 

5. Jahresrechnung und Bilanz 2022/2023 

Da Marceline Pfister, Vorstandsmitglied und zuständig für die Finanzen, krank ist und sich 

entschuldigen musste, erläutert Nicole Yagi, verantwortlich für den Bereich Finanzen in der 

Geschäftsleitung, die Jahresrechnung und die Bilanz 2022. 

 

Ad Erfolgsrechnung: Die grössten Erträge stammen von den Krankenkassen (35 %) und den 

Gemeinden (41 %). Der positive Jahresabschluss beträgt Fr. 286'500.-. 

Ad Aufwand: 71 % werden für Löhne aufgewendet. Es gilt die Balance zwischen Leistungs-

nachfrage und Personalaufwand zu finden. Der positive Jahresabschluss zeigt, dass dies gut 

gelingt. 

Die Präsidentin stimmt über die Bilanz und Erfolgsrechnung ab.  
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Beides wird einstimmig angenommen. 

  

 

6. Budget 2023 

Nicole Yagi erläutert, dass die Budgetierung aufgrund schwankender Leistungsnachfragen 

schwierig ist. Trotzdem ist mit einer ähnlichen Leistungsnachfrage wie im Vorjahr zu rechnen. 

Obgleich Anpassungen bei den Personalkosten notwendig sind, wird ein Gewinn von  

Fr. 39'100.- budgetiert. 

Das Budget wird von den Mitgliedern einstimmig angenommen. 

 

7. Revisorenbericht 

Die Rechnung 2022 ist von der cmt wirtschaftsprüfung AG geprüft und als sachgerecht geführt 
beurteilt worden.  
Der Revisorenbericht ist im Jahresbericht enthalten. 
Er wird einstimmig genehmigt.   
 

8. Entlastung des Vorstandes und der Revisionsstelle 

Der Gemeindepräsident von Schwellbrunn, Ueli Frischknecht, nimmt die Abstimmung über die 

Entlastung des Vorstandes und der Revisionsstelle vor. Den beiden Gremien wird einstimmig 

Décharge erteilt.  

 

9. Mitgliederbeiträge 
Der Vorstand schlägt vor, die Mitgliederbeiträge wie bisher bei CHF 40.-- für Einzel-/Familien-
mitglieder sowie CHF 100.-- für Gönner, Gewerbe und Industrie zu belassen.  
Die Versammlung stimmt diesem Antrag ohne Gegenstimme zu. 
 

10. Wahlen: Vorstand 
Aus dem Vorstand ist kein Rücktritt zu melden. Die Präsidentin bedankt sich für dessen her-
vorragende Arbeit. Da die Vorstandsmitglieder jeweils nach drei Jahren wiedergewählt und 
bestätigt werden müssen, übernimmt Monika Baumberger die Durchführung der Wiederwahl 
des Vizepräsidenten Mirco Schweitzer und der Aktuarin Cornelia Schmidli für weitere drei 
Jahre.  
Beide werden einstimmig wiedergewählt und mit Applaus bedacht. Die Präsidentin überreicht 
beiden ein kleines Blumenarrangement. 

 

11. Wahl Revisionsstelle 

Die cmt wirtschaftsrüfung AG, Appenzell, stellt sich mit Doris Schoch und Josef Manser für ein 

weiteres Jahr für die Rechnungsprüfung zur Verfügung. Auf Antrag von Monika Baumberger 

wird die bisherige Revisionsstelle einstimmig für ein weiteres Jahr gewählt.  

 

12. Anträge von Mitgliedern 

Es sind keine Anträge der Mitglieder eingegangen. Die Präsidentin weist darauf hin, dass An-

träge 14 Tage vor der Versammlung schriftlich eingereicht werden müssen. 

 

13. Varia und allgemeine Umfrage 

Es erfolgen keine Wortmeldungen aus den Reihen der Anwesenden. 



 
 
 

5 
 

Der Gemeinderat Glen Aggeler aus Herisau bedankt sich bei der Spitex für ihre Dienstleis-
tungen, wünscht ein gutes Geschäftsjahr, einen guten Umzug in den neuen Standort und 
weiterhin alles Gute. 

 
Die Präsidentin freut sich, in einer so professionell geführten Organisation mitwirken zu dürfen und 
bedankt sich herzlich beim Vorstand und der Geschäftsleitung. Sie drückt ihren Stolz gegenüber den 
Mitarbeitenden aus und dankt für das tägliche und unermüdliche Engagement. Um 19.55 Uhr erklärt 
sie den geschäftlichen Teil der Mitgliederversammlung als geschlossen.  
 
Nun folgt eine kurze Pause. Danach übernimmt Timo Wüthrich, Sänger und Songwriter, und leitet in 
kulturellen und kulinarischen Teil dieses Abends über. 
 
 
 
 
 
Schwellbrunn, 30. März 2023 

Die Aktuarin:    

  

     Cornelia Schmidli 

 

 

  


